



CONVERSATORIO VIRTUAL SECTORIAL (CONVI-SEC) JOVENES PROFESIONALES Y ESTUDIANTES

Fecha: jueves 4 de junio 2020 Horario: 5 pm

Coordinador o facilitador: Moderadora: **Angela González** Relatora: **Germania Mercedes**

No de organizaciones:

No de participantes: 29 mujeres: 19; hombres:8 Otros: 2

Descripción actividad: 4 de junio 2020 RELATORÍA: CONVERSATORIO JOVENES PROFESIONALES Y ESTUDIANTES
Tipo de dialogo: territorialsectorialUltramar Objetivo: rescatar las principales propuestas del dialogo para ser presentadas a los y las candidatas elegidas en elecciones.
Temáticas establecidas: salud, económico-social; político-institucional.
Definición del perfil de los participantes: Jóvenes Profesionales y Estudiantes
1- ¿Los principales problemas detectados durante la pandemia COVID-19? A. Salud

- B. Económico-social
 - C. C. Político-institucional
- Henry Salada -La presencia de muchas cormovilidades que hacen a las personas más propensas a tener un caso desafortunado de ser afectado por el Covid-19, ya sea la mayoría de edad, como la diabetes, la incapacidad del sistema de salud para acoger a las personas, en la salud insuficiencia del sistema, no necesariamente cuidados intensivos y respiradores, pero si los ciudadanos básicos que es una carencia que sabemos que ha estado constante, pero su ausencia ahora es más notable y dolida en la crisis. En lo económico social La informalidad de los empleos, eso ha sido fatal para los dominicanos-as que están cerca de la línea de pobreza, primero tienen trabajos que involucran estar con muchas personas, sobre todo en el área de servicio que van a hacer los más difícil de recuperarse hasta que no haya una vacuna. En lo político institucional la coordinación ha sido decente pero no ha sido la mejor, notamos una clara centralización, de todas las directrices para el manejo de la pandemia desde la Presidencia, lo cual no es necesariamente malo pero eso pone mucha carga a un grupo pequeño de personas, tal vez tengan la capacidad pero humanamente no tengan el tiempo para manejar todo, tal vez eso ha demostrado algunas debilidades en algunas personas, en posiciones de liderazgo que podrían hacerlo mejor, se ha hecho bien, pero se podría hacer mejor.





- Mafle Santa. —En mi opinión Los principales problemas que ha dado el tema de la pandemia a nivel de salud, se ha visto una debilidad de todo el sistema de salud, ya sea por las faltas de hospitales, falta de medicamentos, falta de recursos en muchos centros de salud. En materia social lo que más ha impactado en esta pandemia es la parte de la seguridad laboral, nos hemos dado cuenta que somos pocos que tenemos seguridad laboral a la hora que se presenten situaciones como estas. La poca institucionalidad de la Republica Dominicana, aquí instituciones que no tienen competencia alguna, puede ser en materia de salud están saliendo, muchas situaciones de irregularidades en la parte de compras y contrataciones, la parte de funciones públicas, hay personas que no están cumpliendo sus funciones y están haciendo otras simplemente para el tema político, lo que está pasando en la campaña y las elecciones, es lo que más ha brillado para mí en la parte de la pandemia.
- Alcántara Buenas Tardes gracias por la articulación de este espacio, me siento feliz de estar aquí, tenemos un sistema de salud colapsado, tenemos que fortalecer la atención primaria, Costa Rica, que es ejemplo de manejo de la crisis en Centro América, tiene un buen sistema de atención primaria, por eso el resultado, de las cifras en Costa Rica.
 Tenemos que trabajar para fortalecer los empleos, general empleo que sean de calidad para que los empleados tengan mejores ingresos y la población tenga acceso a una mejor calidad de vida, en lo político institucional la corrupción, la falta de régimen de consecuencia, que se ha intensificado con la pandemia, usan el recurso con fines políticos y de forma proselitista y capitalizar el problema.





- Elena Lorac: Buenas Tardes agradezco el espacio y que estemos teniendo esta conversación, aunque es una situación que afecta a la población general, sin embargo en todo este proceso del Covid-19, es una situación sanitaria que no ha discriminado, sin embargo a dejado al desnudo las faltas de políticas y de oportunidades que tiene la población, sobre todo las más vulnerables en nuestro país y en este caso aunque es una situación preexistente antes del Covid-19, vemos que la situación de las personas migrantes, tanto las personas haitianas que es la más vulnerable, la situaciones de la mujer sobre todo, en toda la parte económica social, en salud, ha quedado evidenciado que es la población más desfavorecida, nos lleva a pensar y a insistir, en que se deben dar pasos para que pueda haber una política incluyente, que pueda ver a cada una de las poblaciones que vive en el país, en garantizarles sus derechos y la institucionalidad.
- Gandi López: Saludos soy Gandi de las Mujeres Socio Políticas Mamá Tingo, a nivel de salud, tenemos que mencionar la salud de las mujeres en parte, porque cuando se toman medidas como las que adoptò el gobierno de ayudar a cierta población, con el Subsidio QUÉDATE EN CASA y las demás, no incluyo por ejemplo en estas compras las toallas sanitarias, es como que las toallas sanitarias son un lujo, la incluyo como con el alcohol como que es opcional, se le debió dar el enfoque de las necesidades que están pasando las mujeres, eso va dentro de la salud , dentro de cuidar la salud , igualmente se refleja una debilidad con el trato de la salud mental, la salud emocional, el colegio de psicólogo y la UASD iniciaron un programa para tratar a las personas, en especial a las mujeres que pasaban por trastornos de ansiedad, el estrés por estar en la casa haciendo todo, fregar, lavar , limpiar, trabajar, precisamente lavar provoca mucho estrés, porque si no tienes agua y si la luz llega después del toque de queda y si no tienes dentro de tú casa el agua y te toca lavar afuera, lavas con miedo, porque puede venir un policía y arrancarte tu lavadora, como un caso que vimos de los abusos policiales, un policía que se metió en un barrio y le incauto la lavadora a una señora, no se está tomando en cuenta precisamente esto, que para lavar se necesita estos elementos agua y luz , justamente estos elementos se encuentran en el toque de queda. En lo económico el desempleo, definidamente como toda la economía, la gran parte se paralizo y se realizaron grandes despidos y ahora es un reto, es un reto ver cómo nos vamos a insertar en el mercado laboral y como vamos a generar nuestros propios ingresos y nuestros propios recursos.
- **Brayan Minyety**: Durante esta pandemia debemos de superar las desigualdades estructurales que permitan el acceso a los servicios de salud, eso significa establecer mecanismos que apoyen en el acceso universal a la salud, independientemente de los ingresos, en la Rep. Dom los grupos vulnerables han sido afectados de manera negativa, un Estado que no ha protegido a los grupos vulnerables, que no ha dado respuesta a la comunidad GLBT, ver un Estado que nunca garantiza derecho, ese mismo Estado no es capaz de las ayudas sociales dirigirlas de igual forma a la comunidad GLBT y lo más penoso es que ese Estado en organismos internacionales quiera presentar que trabaja por la igualdad, ahora se está reflejando en esta crisis nacional, los grupos vulnerables no tenemos una garantía de derecho en la Rep. Dom,





el día 2 se celebrara el día de las trabajadoras sexuales, a las chicas trans el Estado no les ha dado respuesta, ni con ayudas, ni con insumos y tienen que mendigar en las asociaciones sin fines de lucro de este país , para lograr canalizar por lo mínimo una mascarilla y da vergüenza que en la Rep. Dom tengamos que pasar esto, cuando en los medios de comunicación se venda una realidad la cual no es, porque los grupos vulnerables pasan incertidumbre, porque un Estado garante de derechos, se burla en nuestras narices mientras nos quieren callar con dadivas, mientras en esos barrios, trabajadores sexuales no pueden trabajar, chicos y chicas y la población GLBT no tienen acceso al empleo en su mayoría y ahora menos en un estado de emergencia donde necesitamos abrir la economía en Rep. Dom .

- Cinthya Compres: Buenas Tardes a todos, yo soy abogada ciudadana común y corriente, lo que más ha demostrado esta crisis es la debilidad que tiene el Estado con las medidas que ha tomado, con los hospitales y también la falta de confianza que tiene la población con el Estado, sino es por la redes sociales, por personas que comparten informaciones creíbles probadas sin eso en mi opinión, mucha gente de lugares vulnerables, de barrios, no hubieran hecho caso, yo sé que el gobierno en su defensa ha tomado las medidas que ellos entienden que en su lugar son necesarias para evitar el contagio y la propagación del virus, sin embargo, no han sido suficientes, en el manejo de las medidas Medioambientales no han jugado un buen papel, para poder subsanar las debilidades de antes, todo es vamos a botarlo, ahora hay una gran cantidad de basura mucho más que antes , no hemos visto una participación del Estado con este tema, hemos visto una falta de consideración de las personas, que no han tomado las medidas, principales obstáculos, como recuperar la confianza del pueblo, entiendo que uno de los principales obstáculos que tendrá el nuevo presidente, las nuevas autoridades, será como recuperar la confianza del pueblo y es uno de los puntos, una de las medidas que podemos recomendar a ellos.
- Susana Consuegra: Buenas Tardes, compañeros-as, mi comentario va al tema salud esta situación nos ha permitido ver la debilidad del sistema de salud, en el barrio que yo vivo se hicieron unas 200 pruebas, de esas 200 salieron 26 positivas, luego cuando las personas se empezaron alterar y a exigir que el Ministerio de Salud Pública hiciera presencia, al otro día vino el Ministerio de Salud, realizo nuevamente esas 26 pruebas, donde resulta que salieron negativos, hace poco la ciénaga tuvo 3 nuevos contagios, no sabemos cómo calificar eso y que está pasando, cual es la credibilidad que tienen estas pruebas para aplicarse en estos barrios o el país, la prueba rápida, considero que es una reconfirmación de la debilidad del sistema de salud y que es una situación muy dura, la gente sigue en estado de histeria, no respeta la cuarentena.
- Juan Valerio: Saludos, soy el coordinador general de seguimiento al presupuesto participativo aquí en los Alcarrizos, cuando inicia la pandemia hicimos una serie de sugerencias, sugerimos un centro de pruebas rápidas y sugerimos también un centro educativo para que se tomara como albergue para posible aislamiento de personas positivas que tuvieran que albergarse, las autoridades no nos hicieron caso y da el caso que días pasados se hicieron pruebas rápidas en dos comunidades y arrojaron alrededor de 800 casos positivos entre esas dos comunidades, después hicimos una serie de ruedas de prensas a través de medios de comunicaciones, exigiendo al





Ministerio de Salud que instalen un centro de pruebas rápidas en el municipio y un centro de asilamiento, y el reforzamiento de las autoridades con relación del toque de queda, nuestro sistema de salud a nivel de nacional tiene muchas carencias, los gobiernos deben de invertir más en el área salud, no solo en infraestructura, sino también las condiciones de los médicos, de la inversión de los insumos de salud y también se invierta en la parte bio-quima de los laboratorios nacionales, esta pandemia nos ha agarrado con las manos atadas, pero no es menos cierto, que el sistema de salud a nivel mundial , tiene una gran debilidad, la mayor propuesta que deben iniciar los gobernantes es con el sistema salud .

- Mafle: Algo que quería agregar nivel en lo institucional es que hay poco manejo de los protocolos de la realidad de Rep. Dom, la realidad es que a todos los países nos agarró desprevenidos, no hemos tenido un real desbordamiento como en muchos países, aquí lo que no se manejaron bien son los protocolos, salud publica aleatoriamente y a consideración, primero fueron las pruebas, no tuvieron ningún criterio cuales comunidades habían que priorizar, en educación pasa ahora que nuestro sistema está colapsado, nadie tuvo una dirección que pudiera asumir, a ningún nivel en educación no hubo una gestión real, aquí se hizo lo que se pudo y cada institución hizo lo que pudo, no sé si han visto el protocolo de reapertura, de educación que yo leo y yo digo que si ellos nunca han entrado a un aula de unos niños de segunda de básica, como se puede querer que un profesor mantenga distancia social con niños de 5 o 8 años, que tiene mucha energía, que realmente no entienden esto de la pandemia, realmente me preocupa que las autoridades no conocen la realidad de los sectores, no conocen la realidad de Rep. Dom, ellos simplemente toman decisiones y quizás piensen aplicar lo que utilizó en otro países en Chile por ejemplo, pero sin considerar nuestras realidades, del país y de todas las comunidades que lo conformamos.
- Juan Vicent: Somos un país que ofrece bienes primarios, básicamente no producimos nada, ni agregamos valor y por eso tenemos una alta tasa de desempleo de personas que inmediatamente que llego la cuarentena pasaron a un segundo plano, sin embargo, hay que tomar en consideración que el Covid-19, ha abiertos otros mercados emergentes como son las economías digitales, el desarrollo de las pymes, algunos sectores que tenemos deficiencia como el sector bancario, sin embargo, la población no está preparada para enfrentar estos retos, tenemos que reinventar las políticas educativas, lamentablemente el sistema no está funcionando y no ha dado abasto, no se ha adaptado a las nuevas tecnologías, por lo que no ha continuado, no hay protocolo adecuado para impartir las clases , lamentablemente tenemos que tener una población educada para adaptarse a los nuevos tiempos que vienen y los nuevos paradigmas económicos que vamos a enfrentar. En lo Político Institucional no tenemos instituciones funcionales y articuladas, en mi comunidad en Los ríos, un día va una institución a repartir racionales alimenticias a un sector que no lo necesita, la mayoría de las personas siguen trabajando, luego viene otra institución que muchas veces no es ni su competencia, ejemplo el MAP (Ministerio de Administración Pública), dando ayuda, no se ha hecho un estudio de campo de cuales sectores son los





que realmente lo necesitan, tenemos la ONE que no ha hecho el trabajo de identificar donde realmente deben de ir las ayudas, como vamos a trabajar; igualmente todas las instituciones estatales trabajan por separado, cuando podrían unirse articularse y ser más eficientes, la falta de aplicar protocolos adecuados en base a estudios. La propuesta que yo sugiero que tenemos que compartir con los candidatos es que vamos hacer un estudio de campo de la población , básicamente quienes somos, donde estamos, los políticos no saben la realidad Dominicana, quieren aplicar las políticas que se aplican en otros países sin entender las realidades del pueblo Dominicano, es básicamente lo que nosotros necesitamos.

- 2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas, en las áreas de salud, economía y social?
 - A. En lo local
 - B. En lo regional
 - C. En lo político Institucional
 - Juan Valerio: Muy pocas personas infectadas ,salud publica los medicamentos no se están facilitando, tenemos un caso en la comunidad, de una familia de 5 que salieron positivos y no les facilitan ni los medicamentos, tenemos personas que por no dejarse morir de hambre están saliendo a las calles, a buscar el sustento de su familia, esto realmente está afectando a una gran cantidad de personas y afecta al contagio comunitario. Con los programas de asistencia, FASE y QUÉDATE EN CASA, el gobierno a ese tipo de personas, debe de beneficiar, una persona detectada positiva debe de haber un protocolo de seguimiento y verificación constante , ya sea Salud Pública, la parte del gobierno con la asistencia económica, que pueda el gobierno colaborar , hay varias situaciones que se pueden detectar , mujeres que son madres solteras que tampoco han sido beneficiadas con ningún programa, esas madres que tienen que quedarse en sus casas por la cuarentena, la mayoría que hacen trabajos informarles, se han quedado sin sustento y desprotegidas, es importante que se tome consciencia tanto el Estado como el gobierno local.
 - **Angela Moderadora:** Dice Roberto Valentín en el chat "que buscar un mecanismo de Tracking (Rastreo), no he visto ninguna iniciativa del gobierno en ese sentido".
 - Fernanda Beriguete: (Desde Colestom) una de las cosas que aumenta la vulnerabilidad en los jóvenes y en la población general, es la indocumentación, hemos evidenciado en el campo personas jóvenes que no tienen sus documentos , a no tener acceso a sus documentos, esa es una de las razones por las que las personas no pueden ser incluidas dentro de los programas que tiene el gobierno. Creo que es importante que podamos entender que la Rep. Dom además de todas las deficiencias en los diferentes ámbitos como salud , educación, el factor de indocumentación, se tiene que hablar, se tiene que posicionar nuevamente, estamos hablando de personas que han sido desnacionalizadas y personas que han pasado de generaciones en generaciones sin documentos, hemos visto personas indocumentadas que también tienen hijos, niños pequeños , que están en condiciones de vulnerabilidad, tenemos que tenerlo en cuenta en los tipos de problemáticas que se han intensificado en esta crisis del Covid -19.





- Henry Salar: A pesar que en las comunidades hay un fuerte liderazgo social, no hay esa contra parte con el gobierno local que es muy débil fuera de las grandes urbes, las alcaldías no son tan fuertes, a pesar que los líderes comunitarios están bien organizados, tienen buenas propuestas, para escalar las propuestas necesitan ese apoyo de las alcaldías. A nivel Regional tenemos esa concentración del bienestar económico, en lo que es en Santiago y el Gran Santo Domingo, que se acentúan más porque las oportunidades van con las oportunidades de acceder a salud, dentro del concepto de calidad, mejor salud que en otros sitios del país. En lo nacional con las personas que no tienen documentos, que no pueden ser beneficiados con las ayudas del gobierno, porque no están inscritos en ninguna base de datos, esa concentración que todo viene del gobierno central y los gobiernos locales son muy débiles, para hacer algo por sí mismo la mayoría y tienen que esperar que pase toda esa burocracia, para poder accionar y que lleguen esas ayudas.
- Juan Vicent: Podríamos hacer políticas eficientes que nos podrían ayudar, algo que es muy eficiente y que se dejó de hacer es trabajar con el médico familiar, los que viven en las zonas rurales, hay ciertos parajes donde jóvenes que hacen su pasantía, personas que están ahí y se convierte en un acercamiento directo, lamentablemente como Estado Dominicano no entendemos la situación del Covid-19, lo primero es detectar, cuanto tenemos, donde están y darle el seguimiento adecuado, podríamos tener resoluciones eficientes, tenemos una brecha enorme no sabemos cuántas personas en realidad están enfermas, las pocas que tenemos enfermas, no tenemos un monitoreo, tener un monitoreo a través un traqueó, tener una especie de alerta, que le indique a la población... mira en tal lugar hay un caso de Covid-19, estas en una zona vulnerable, el sistema de salud dominicano, no está enfocado en la prevención, ni se ha propuesto atacar las enfermedades de manera sectorizadas, con el tema de la prevención y el seguimiento.
- Reynaldo Brioso: En la pandemia todo se paralizo, pero eso de alguna forma ha quedado normalizado, ha sido muy buena la estrategia del gobierno, utilizar la pandemia para posicionar a su candidato, usar el clientelismo para comprar simpatías, votos, aquí sabemos que no importa mucho, la propuesta, la gente está en un estado de resignación, , que si este tipo... me va resolver la necesidad del momento, yo le doy el fuñido voto, el pensar que todos hacen lo mismo, tenemos elecciones el 5 de julio estamos hablando de políticas públicas, el no haber ninguna propuesta en los diferentes temas que voy a mencionar, me preocupa mucho como en las encuestas sigue favoreciendo al candidato oficialista. En materia de salud era esperarse más, me parecen pocas las muertes que hay, contando con el sistema de salud que tenemos que es horrible, mayormente las personas que vivimos en zonas vulnerables, que hay que salir si o si, son pocas las muertes para un país como este con una situación así. Un tema fundamental que me preocupa sigue siendo una problemática sin resolver, es que todos tenemos que permanecer en nuestras casas, aquí no tenemos condiciones mínimas para quedarnos en la casa, asentamientos, niveles de pobreza, vivimos en condiciones de déficit habitacional y nos afecta, muchas personas viviendo en hacinamiento.
- **Juan Vicent:** El sistema de salud se ve forzado, la falta de unidades de atención primaria, los insumos que tienen para trabajar, en las condiciones que tienen que





trabajar una atención primaria, ni los insumos, ni los médicos. En lo político institucional como existe una línea delgada entre la asistencia social y el clientelismo, que podemos hacer para atender esto, buscar medidas que imposibiliten en la medida de lo posible que los candidatos se vean envueltos en condiciones como estas que terminan degradando las condiciones humanas.

Eloísa Sarante: Esta pandemia ocurrió en un plenario político, donde los políticos todos quieren sacar la mayor ventaja. Que ha pasado? el gobierno ha violado los protocolos, los políticos han violados los protocolos y la realidad del asunto es que la población somos los más afectados, no estamos siendo beneficiados, es la sencilla razón, que debemos hacer para esa situación? debemos nosotros la población , los actores que nos duele la sociedad, adentrarnos en el cuidado de nosotros mismos, de qué manera, educando la población, educándolo en cuanto el covid-19 estoy hablando, para que ellos mismos sean los que se cuiden, yo salí el domingo pasado a donde mi madre, parece increíble, pero la gente estaba en la calle tomando en todas las esquinas sin ninguna medida de protección, bebiendo, a los que nos duele la comunidad somos los que debemos hacer las acciones, para educar a la población por lo menos a los que nos quedan cerca. En el ámbito nacional no llevarse de todo lo que está en Facebook porque eso también va matar a la gente, la gente se lleva de todo lo que dice cada persona y psicológicamente estamos siendo acabados por las redes sociales, estamos infectados de los comentarios que dice cada quien, no nos llevamos de las paginas oficiales.

Ruth Reyes: Esta pandemia ha venido a revelar que nosotros no estábamos preparados a nivel de salud, esta pandemia vino a revelar una problemática que tenemos hace tiempo, con la salud en nuestro país, es que desde que se privatizo la salud, se nos ha privado un derecho fundamental, cuando empezó esta pandemia yo me sentía muy impotente cuando veía en las redes sociales, que cada vez que decían que había una persona infectada en los sectores donde estaban los hospitales la gente se levantaban hacer huelga porque no querían que los llevaran a los hospitales cuando eso es una cosa arbitraria porque se supone que los hospitales es para llevar a los enfermos, por temor a que se contagiaran más personas, si tenemos un ministerio de salud competente no tenemos que tenerle miedo a eso, porque se supone que tenemos que estar preparados para el momento que se presente una circunstancia como la que se ha presentado con esta pandemia, también hemos tenido una deficiencia grande a través de la asistencia que hemos tenido, yo sé que nuestro presidente Danilo Medina, ha hecho todo lo posible para ver cómo le suple a las personas más necesitadas lo primordial, pero lo han canalizado por canales que no son los más indicados, yo creo que para llegar a los más necesitados lo primero que se tiene que hacer es un levantamiento sector por sector y saber que una persona que no conozca su país no puede estar encabezando un programa para ayudar a los más necesitados, tiene que buscar ayuda y acá han dejado a los comunitarios que siempre han jugado un papel muy importante, haciendo trabajos sociales, para las comunidades, son los que siempre se empoderan, los que saben quién necesita, quien está enfermo a los que le llegan las quejas y por eso no ha sido tan competente, no precisamente por que las autoridades no hayan querido solucionar el problema, pero creo que eso hay que reforzarlo y analizar esos puntos para hacer un mejor trabajo,





porque no queremos que además que esta pandemia deje víctima, también en nuestro país hayan personas que mueran de hambre

3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del Covid-19, vislumbramos en la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?

Henry Sala: Una de las principales que mencionaron anteriormente esto de tener las logísticas y las herramientas para darle seguimiento a las personas con covid y sobre todo hacer un rastreo hacia atrás, de donde estuvo esa persona y puedan hacerse el examen, creo que uno de los principales problemas que tenemos es aumentar la capacidad de las pruebas diarias que hacemos y el acceso a esas pruebas , porque como han dicho, eso no nos permite vislumbrar el alcance de la enfermedad y nos permite separar adecuadamente a la población , a medida que vayan abriendo, habrá más partes móviles y más chances que la población se infecte, que la enfermedad brinque y no sepamos que brinco, personas que no sienten síntomas que podría contagiar a otras, creo que es vital aparte de la herramienta de seguimiento puedan aumentar significativamente la cantidad de las pruebas , lo difícil de eso es que competimos con el resto del mundo , no hay suficientes pruebas para todos los países , es una competencia internacional , quien paga más.

Angela Moderadora: Tengo una intervención de Roberto por el chat, La respuesta del Covid-19 desde la ciencia, la tecnología, la innovación y el desarrollo productivo.

- Gandi: De regreso a la covidianidad, hay que mencionar que muchos sectores se encuentran en desigual y las empresas lo que hacen es explotar a las juventudes, porque nos ofrecen empleos precarios, con salarios mínimos que muchos de los jóvenes presentan escases de oportunidades, no alcanza para cubrir lo básico, acceso al crédito, el acceso a vivienda digna, regresar a la normalidad, son problemáticas que estábamos enfrentando los jóvenes desde antes y que desde ahora lo vamos a seguir presentando, me preocupa justamente que se comiencen hablar de generación de empleo, con salarios precarios, como los de la zonas francas, los que ofrece turismo, que con la situación se agrave más los empleos precarios, las condiciones que estamos presentando los jóvenes.
- Ruth: Una de las problemáticas que vamos enfrentar es aprender a vivir con el Covid19, vamos a tener que aprender a vivir con una población enferma psicológicamente, no estábamos acostumbrados a que nuestros hijos no nos pudieran abrazar , nuestra madre no nos pudiera abrazar, somos una sociedad que nos cargamos de energía por medio del abrazo, somos personas que el contacto físico nos hace falta, nosotros vamos a tener que psico-sanar la población y el desempleo es otra problemática que vamos a enfrentar , pero como todo obra para bien, todo tiene su pro y su contra, también hay muchas personas que vamos aprender a no solo depender de un empleo, sino que esto va ofrecer a muchos a ser emprendedores y a saber salir adelante, somos una sociedad que somos luchadora, que vamos a sacar de abajo, tengo Fe en Dios y después en nuestra gente que vamos a salir de esto.





- 4- Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?
- Alcántara: Yo creo que esta parte tenemos que resaltar esta mercantilización de servicios básicos, en esta precarización de la vida al que nos ha empujado el neoliberalismo, ahora vemos lo terrible que ha sido todo, salud deficiente, seguridad social, que es un negocio seguro, no es algo seguro para el bien común, tenemos que revisar eso, tenemos que revisar el modelo de salud y revisar la seguridad social y orientarlo al bien común, que no vaya en beneficio de un grupo en detrimento de muchos y a favor de pocos, porque no es seguridad social, es simplemente un título para encubrir otras cosa y la crisis actual a mostrar lo mal que íbamos y yo creo que se debe hacer algo.
- Angela Moderadora: desde el chat tenemos dos intervenciones, una de Henri Salazar que dice "Como siempre la pobre capacidad institucional" y otra de Rosendo López "Una de las problemáticas que vamos a enfrentar es el aumento del contagio en la desescalada y por ende mucha más muerte".
 - Elena Lorac: Retomando todo lo que hemos dicho, una de las problemáticas que ya hemos descrito y que vemos ferviente en nuestra población es la gran desigualdad que hay, esto existía antes del Covid-19 ahora se hace más evidente y más reales en las personas que lo viven , esto también pone de evidencia el mal manejo de un sistema de salud, de un protocolo para atender estas situaciones que si bien es cierto el mundo no estaba preparada para ellas, pero esto es algo que se debe de tener y de prever como son los fenómenos naturales, imagínate sino hubiese sido esta pandemia, sino un ciclón, un huracán, para esto que pasa todo el año, se debe tener también un plan, un protocolo, algo de manejo de riesgo, la falta de un desarrollo local, me voy a las personas que viven en las zonas rurales, en los bateyes, en los barrios, son las personas que han resultado más afectadas, he estado viendo las personas que han sido despedidas de su trabajo sobre todo las mujeres, como trabajadoras domésticas, las que hacen su chiripas y las que tenían trabajos informales , esto también pone en evidencia todas esas problemáticas y que están afectando que han sido afectadas directamente, desde las comunidades rurales y como ir gestionando las propuestas que se llevan a nivel nacional, internacional, como es el tema de los objetivos de desarrollo sostenible, de todo lo que presentan para poder prevenir todo estos temas que estamos viviendo ahora y que son esenciales tomarlos en cuenta para seguir avanzando, es también ver desde los bateyes, desde los campos es también ver como se fortalecen los huertos familiares, que esto también puede aprovecharse para poder mitigar esto que viene ahora, yo lo digo porque la población que trabajamos ha sido afectada por toda esta situaciones que estamos pasando, por carecer de una documentación, que le permita trabajar, que le permitiera ahorrar y sacar ahora en estos momentos de pandemia y de quédate en casa y algunas de estas zonas, que no son todas las zonas bateyeras, que las tierras son comercializadas han dejado a la población sin tierras, pero donde ha habido tierra, ese batey es diferente a los que no tiene tierra y no tiene ese desarrollo en la agricultura que se está perdiendo y esto también lo pone de evidencia que tan importante es sostener la





producción y fortalecer esa economía, las producciones agrícolas, el incentivo de las personas que trabajan sus tierras y que permiten que haya alimentos que sostenga la población en estos momentos que estamos viviendo ahora.

5- ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?

- Cinthya: Si no nos enfocamos en la educación de la población, vamos a ver más contagios, si el Estado no logra trabajar conjuntamente con la población, vamos a ver más contagios, más personas que continúan desconfiando del gobierno y compartan esas desconfianzas con otras personas y vamos a continuar perpetuando esa mediocridad institucional que hay en este país, sino le damos un enfoque a eso no vamos seguir con buen pie , las pruebas que han hecho el Ministerio de Salud Pública no han sido suficientes, para la cantidad de la población de Rep. Dom, ejemplo mi cuñada tuvo que hacerse 3 pruebas , porque le salía positivo, negativo, pero entonces eso genera incertidumbre ¿en quien creo? ,si esta prueba están saliendo así , entiendo que con la concientización de las personas, el Estado puede auxiliarse de instituciones privadas y también de cualquier voluntario para ir a sitios y empezar a concientizar sobre el covid, algo que también podemos utilizar son las redes de salud , utilizar las redes de salud pública, para ir desmintiendo mitos del covid.
- **Angela Moderadora:** Tenemos la participación del Sr. Rosendo López, que nos dice "una de las acciones que podemos impulsar es Concientizar a las personas, que de otra manera forman parte de nuestro entorno, como tomar las medidas necesarias para tomar las medidas del covid-19".
- Henry: Con las personas cercanas a nosotras, usan Instagram desmintiendo mitos tratar de combatir la desinformación, ahora mismo es muy fácil, hay tanta desesperación que soluciones simples a problemas complejos son muy atractivos, es tratar de crear esa conciencia en la población, articular esas cadenas de información sobre todo prevención.
- Gandi: Es necesario revisar a nivel de políticas públicas el tema de la soberanía alimentaria, el acceso que teníamos algunas personas para la alimentación, si bien es cierto que hubo una cantidad de personas que no tuvieron ningún problema con el acceso a la alimentación, sin embargo, había personas que no tuvieron acceso, los alimentos se elevaron en los supermercados y sin embargo, veíamos en las calles que los producto estaban a bajo costo, trabajar políticas soberanía de seguridad alimentaria que aseguren , el acceso de esa población a los alimentos, trabajar políticas económicas para las juventudes, trabajar políticas para el desarrollo local, no solamente una política de emprendimiento como la tenía el Ministerio de Economía, sino otras políticas, que vayan desde educación, acceso al crédito, políticas que puedan garantizar el desarrollo de las juventudes , hay que revisar las políticas laborales, especialmente las empleadas doméstica, política de salud con un enfoque de género, hay que pensar en las mujeres, impulsar un movimiento que haga presión para que se revise las políticas salariales o revisar las leyes del ministerio de trabajo que aseguren mayores beneficios a la población, que se revise el acceso a la justicia para las mujeres, verificar políticas de salud con un enfoque de género.





Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. Aquí se colocan las preguntas guías.

¿Los principales problemas detectados durante la pandemia COVID-19?

- A. Salud
- B. Económico-social
- C. Político-institucional
- 1. En la salud insuficiencia del sistema, no necesariamente cuidados intensivos y respiradores, pero si los ciudadanos básicos que es una carencia que sabemos que ha estado constante, pero su ausencia ahora es más notable y dolida en la crisis. En lo económico social La informalidad de los empleos, eso ha sido fatal para los dominicanos-as que están cerca de la línea de pobreza.
- 2. Se ha visto una debilidad de todo el sistema de salud, ya sea por las faltas de hospitales, falta de medicamentos, falta de recursos en muchos centros de salud. En materia social Lo que más ha impactado en esta pandemia es la parte de la seguridad laboral, nos hemos dado cuenta que somos pocos que tenemos seguridad laboral a la hora que se presenten situaciones como estas.
- **3.** La poca institucionalidad de la Republica Dominicana, hay personas que no están cumpliendo sus funciones y están haciendo otras simplemente para el tema político, lo que está pasando en la campaña y las elecciones, es lo que más ha brillado para mí en la parte de la pandemia.
- **4.** Tenemos un sistema de salud colapsado, tenemos que fortalecer la atención primera, Tenemos que trabajar para fortalecer los empleos, general empleo que sean de calidad para que los empleados tengan mejores ingresos y la población tenga acceso a una mejor calidad de vida.
- 5. vemos que la situación de las personas migrantes, tanto las personas haitianas que es la más vulnerable, la situación de las mujeres sobre todo, en toda la parte económica social, en salud, ha quedado evidenciado que es la población más desfavorecida, nos lleva a pensar y a insistir, en que se deben dar pasos para que pueda haber una política incluyente, que pueda ver a cada una de las poblaciones que vive en el país y garantizarles sus derechos y la institucionalidad.
- 6. Cuando se toman medidas como las que adopto el gobierno de ayudar a cierta población, con el Subsidio quédate en casa y las demás, no incluyo por ejemplo en estas Compras las toallas sanitarias, es como que las toallas sanitarias son un lujo, la incluyo como con el alcohol como que es opcional, se le debió dar el enfoque de las necesidades que están pasando las mujeres, eso va dentro de la salud.
- 7. El desempleo definidamente como toda la economía, la gran parte se paralizo y se realizaron grandes despidos y ahora es un reto, es un reto ver cómo nos vamos a insertar en el mercado laboral y como vamos a generar nuestros propios ingresos y nuestros propios recursos.





- 8. Durante esta pandemia debemos de superar las desigualdades estructurales que permitan el acceso a los servicios de salud, eso significa establecer mecanismo que apoyen en el acceso universal a la salud, independientemente de los ingresos.
- En la Rep. Dom a los grupos vulnerables han sido afectados de manera negativa, un Estado que no ha protegido a los grupos vulnerables, que no ha dado respuesta a la comunidad GLBT.
- 10. Lo que más ha demostrado esta crisis es la debilidad que tiene el Estado con las medidas que ha tomado, con los hospitales y también la falta de confianza que tiene la población con el Estado.
- 11. Como recuperar la confianza del pueblo, entiendo que uno de los principales obstáculos que tendrá el nuevo presidente, las nuevas autoridades, será como recuperar la confianza del pueblo y es uno de los puntos, una de las medidas que podemos recomendar a ellos.
- 12. nuestro sistema de salud a nivel de nacional tiene muchas carencias, los gobiernos deben de invertir más en el área salud, no solo en infraestructura, sino también las condiciones de los médicos, de la inversión de los insumos de salud y también se invierta en la parte bio-quima de los laboratorios nacionales.
- 13. Tenemos que reinventar las políticas educativas, lamentablemente el sistema no está funcionando y no ha dado abasto, no se ha adaptado a las nuevas tecnologías, por lo que no ha continuado, no hay protocolo adecuado para impartir las clases, lamentablemente tenemos que tener una población educada para adaptarse a los nuevos tiempos que vienen y los nuevos paradigmas económicos que vamos a enfrentar.
- 14. Propuesta que yo sugiero que tenemos que compartir con los candidatos es que vamos hacer en tema de estudio de campo de la población, básicamente quienes somos, donde estamos, los políticos como dijo nuestra compañera no saben la realidad dominicana, quieren aplicar las políticas que se aplican en otros sin entender las realidades del pueblo dominicano, es básicamente lo que nosotros necesitamos.

¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales y qué podemos hacer para atenderlas, en las áreas de salud economía y social?

- A. En lo local
- B. En lo regional
- C. En lo político Institucional
- 1. Una persona detectada positiva debe de haber un protocolo de seguimiento y verificación constante, ya sea salud pública, la parte del gobierno con la asistencia económica que pueda el gobierno colaborar, hay varias situaciones que se puede detectar, mujeres que son madres soltera que tampoco han sido beneficia con ningún programa, esas madres que tienen que quedar en sus casas por la cuarentena, la mayoría que hacen trabajo informarles, se han quedado sin sustento y desprotegida, es importante que se tome consciencia tanto el Estado como el gobierno local.





- 2. Una de las cosas que aumenta la vulnerabilidad en los jóvenes y en la población general, es la indocumentación, hemos evidenciado en el campo personas jóvenes que no tienen sus documentos a no tener acceso a sus documentos esa es una de las razones que las personas no pueden ser incluidas dentro de los programas que tiene el gobierno, es importante que podamos entender que la Rep. Dom además de todas las deficiencia en los diferentes ámbitos como salud , educación, el factor de indocumentación se tiene que hablar, se tiene que posicionar nuevamente, estamos hablando de personas que han sido desnacionalizadas y personas que han pasado de generaciones en generaciones sin documentos.
- 3. Esa concentración que todo viene del gobierno central y los gobiernos locales son muy débiles, para hacer algo por sí mismo la mayoría y tienen que esperar que pase toda esa burocracia, para poder accionar y que llegue esas ayudas.
- 4. Podríamos hacer políticas eficientes que nos podrían ayudar, algo que es muy eficiente y que se dejó de hacer es trabajar con el médico familiar, los que viven en las zonas rurales, hay ciertos parajes donde jóvenes que hacen su pasantía, personas que están ahí y se convierte en un acercamiento directo. tener un monitoreo a través un traqueó, tener una especie de alerta, que le indique a la población... mira en tal lugar hay un caso de Covid-19, estas en una zona vulnerables, el sistema de salud Dom, no está enfocado en la prevención, ni sea propuesto atacar las enfermedades de manera sectorizadas, con el tema de la prevención y el seguimiento.
- 5. En lo político institucional como existe una línea delgada entre la asistencia social y el clientelismo, que podemos hacer para atender esto, buscar medidas que imposibiliten en la medida de lo posible que los candidatos se vean envueltos en condiciones como estas que terminan degradando las condiciones humanas.
- 6. Yo sé que el presidente Danilo Medina, ha hecho todo lo posible para ver cómo le suple a las personas más necesitadas lo primordial, pero lo han canalizado por canales que no son los más indicados, yo creo que para llegar a los más necesitados lo primero que se tiene que hacer es un levantamiento sector por sector, saber que una persona que no conozca su país no puede estar encabezando un programa para ayudar a los más necesitados, tiene que buscar ayuda y acá han dejado a los comunitarios que siempre han jugado un papel muy importante, haciendo trabajos sociales, para las comunidades, son los que siempre se empoderan, los que saben quién necesita, quien está enfermo a los que le llegan las quejas y por eso no ha sido tan competente,

¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual?

1. Uno de los principales problemas que tenemos es aumentar la capacidad de las pruebas diarias que hacemos y el acceso a esas pruebas, porque como han dicho, eso no nos permite vislumbrar el alcance de la enfermedad y no nos permite separar adecuadamente a la población a medida que vayan abriendo, habrá más partes móviles y más chances que la población se infecten.





- 2. De regreso a la covidianidad, hay que mencionar que muchos sectores se encuentran en desigual y las empresas lo que hacen es explotar a las juventudes, porque nos ofrecen empleos precarios, con salarios mínimos que muchos de los jóvenes presentan escases de oportunidades, nos alcanza para cubrir lo básico, acceso al crédito, el acceso a vivienda digna, regresar a la normalidad, son problemática que estábamos enfrentando los jóvenes desde antes y que desde ahora lo vamos a seguir presentando.
- 3. Una de las problemáticas que vamos a enfrentar es el aumento del contagio en la desescalada y por ende mucha más muerte.

Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como la actual?

- 1. Tenemos que revisar el modelo de salud y revisar la seguridad social y orientarlo al bien común, que no vaya en beneficio de un grupo en detrimento de muchos y a favor de pocos, porque no es seguridad social, es simplemente un título para encubrir otras cosas y la crisis actual a mostrar lo mal que íbamos y yo creo que se debe hacer algo.
- 2. Que tan importante es sostener la producción y fortalecer esa economía, las producciones agrícolas, el incentivo de las personas que trabajan sus tierras y que permiten que haya alimentos que sostenga la población en estos momentos que estamos viviendo ahora.

¿Acciones que Podemos impulsar?

- 1. Enfocarnos en la educación de la población. El Estado debe trabajar conjuntamente con la población
- **2.** Trabajar políticas de soberanía y seguridad alimentaria y nutricional que aseguren , el acceso de esa población a los alimentos.
- 3. Trabajar políticas económicas para las juventudes, trabajar políticas para el desarrollo local, no solamente una política de emprendimiento como la tenía el Ministerio de Economía, sino otras políticas, que vayan desde educación, acceso al crédito, políticas que puedan garantizar el desarrollo de las juventudes, hay que revisar las políticas laborales, especialmente las empleadas doméstica, política de salud con un enfoque de género, hay que pensar en las mujeres.





CONCLUSIONES DEL ENCUENTRO

Se resalto la poca capacidad del sistema de salud para dar respuesta, la falta de pruebas para detectar el covid-19 suficientes para la población, que se hayan cerrado los centros de atención primaria, pone de evidencia que en Rep. Dom, no existe un sistema de salud preventivo, se propone mayor inversión en Salud, el cual debe de ser un tema prioritario para las nuevas autoridades.

Se destaco también que desde el gobierno no se hayan tomado en cuenta los grupos vulnerables del país, los jóvenes, los descendientes de extranjeros específicamente haitianos, que no cuentan con un documento de identidad, la comunidad GLBT, las mujeres, las madres solteras, estos grupos en su gran mayoría no fueron beneficiados con ninguno de los programados adoptados por el gobierno, destacaron la falta de políticas laborales que la pandemia puso en evidencia que muchos empleados están desprovistos de seguridad laboral, muchos jóvenes fueron directamente afectados, dado que una gran parte trabaja en el sector informar. La falta de institucional que, si bien en cierto sabíamos que existía en Rep. Dom, el covid-19 vino a poner al desnudo aún más, las instituciones no asumieron su rol, resaltaron revisar las leyes laborales del país, así como crear políticas.